

## Opinion : Pierre Nkurunziza est fâché avec l'Histoire

La Libre Belgique, 2 juillet 2019 Par Athanase Karayenga, Fondation Bene Burundi Pierre Nkurunziza est fâché avec l'Histoire. Trâs fâché même. Il râpâte une contre-vâritâ ad nauseam, juste pour donner un semblant de l'âson nouveau d'âlire royaliste,â nouvelle lubie ridicule pour faire oublier les crimes commis par son râgime dictatorial.

La devise â« Imana (Dieu), Umwami (Roi), u Burundi, aurait âtâ conâsue par les tuteurs, inspireurs et fondateurs du parti Uprona entourant Louis Rwagasore. Parmi ces tuteursâ et inspireurs figurent le Muganwa (membre de la famille royale âlargie) L'âopold Biha et Mgr Michel Ntuyahaga. La derniâre sâance de validation des statuts de l'âUprona aura dâailleurs eu lieu â la paroisse Saint Michel â Bujumbura. Imana figure dans la devise de l'âUprona en partie parce que Louis Rwagasore devait donner des gages â ses dâtracteurs, qui lâaccusaient dâêtre communiste, donc athâe. Câ cette raison dâailleurs que le Conseil Supârieur du Pays lui a suggâ de demander aux Jâsuites de crâer lâUprona Burundi, afin de montrer â la Tutelle belge et aux missionnaires catholiques quâil nâétait pas lâennemi de la religion chrâtienne.â Ses dâtracteurs prâtendaient quâil âétait communiste, puisquâ la messe â« il communiait debout â de communiste dans ces annâes de guerre froide trâs chaude valait pratiquement une excommunication politique irrâversible. La devise â« Imana, Umwami, u Burundi â» nâa donc jamais âtâ utilisâe par les rois burundais. Mâme Mwambutsa Bangiricenge. â« Ganza, Sabwa â» (Râgnez, que le peupleâ sollicite vos bienfaits)â aurait âtâ plutâ t le slogan utilisâ pendant le râgne du dernier grand roi du Burundi. A ce propos, pourquoi Pierre Nkurunziza, obsâdâ par son idâe folle de sâinscrire dans la lignâe des grands rois qui ont marquâ lâhistoire du pays, a-t-ilâ oubliâ de rendre un hommage appuyâ au roi Mwambutsa? En lui attribuant, par exemple, un grand boulevard â Bujumbura ?â Dâautant plus que celui qui vient dâêtre dâdiâ â Mwezi Gisabo portait prâcisâment le nom de â« Boulevard Mwambutsa IV â» avant le coup d'âtat proclamâ la Râpublique, le 28 Novembre 1966. Mwambutsa Bangiricenge, malgrâ toutes les vicissitudes de son râgne, qui a commencâ avec le dâbut de la colonisation allemande, a râussi, malgrâ tout, â maintenir lâunitâ du pays. Il acceptâ dâêtre converti â la religion catholique imposâe par les Pâres Blancs et la Tutelle coloniale. Il a prâsidâ pendant plusieurs annâes le Conseil Supârieur du Pays, vâritable laboratoire du projet dââmancipation qui a abouti â lâindâpendance. Louis Rwagasore sera dâailleursâ sollicitâ par les membres de ce Conseil pour accompagner le roi Mwambutsa, son pâre, afin de remettre au Râsident Râgnier, â Gitega, le projet de Constitution du Burundi âlaborâ par cette institution. Ce fut considâ, â lââpoque, comme une dâmarche trâs audacieuse, puisquâun projet de Constitution âquivalait â une dâclaration unilatârale dâindâpendance. Une belle provocation en somme ! Pendant la pâriode de lâautonomie, qui a prâcâdâ la lutte pour lâindâpendance, la Tutelle belge avait pris la dâcision dâinterdire â la famille royale, jusquâau troisiâme degrâ de descendance, de faire de la politique. De ce fait, elle a demandâ au roi Mwambutsa de dâsavouer publiquement son fils. Ce quâil ne fit jamais. Mwambutsa Bangiricenge a soutenu trâs discrâtement et trâs efficacement son fils tout au longâ de la lutte pour lâindâpendance. La nuit fatale de lâassassinat de Louis Rwagasore sur la terrasse du restaurant Tanganyika, Mwambutsa âétait en province. Il est descendu par hasard vers Bujumbura. Au kilomâtreâ 18 de Bujumbura, sur la route vers Bugarama, il a pris en auto-stop un jeune Europâen dont la voiture âétait en panne sâche et lâa ramenâ â Bujumbura. Le Roi apprendra plus tard que ce jeune homme âtait grec et son nom Kageorgis. Câest lui qui venait dâassassinerâ son fils quand il lâa ramenâ â Bujumbura. Malgrâ l'âimmense, Mwambutsa a eu une râction absolument extraordinaire.â â« Quiconque veut me venger garde son calme â»,â a-t-il dâclarâ. En effet, les partisans de Louis Rwagasore, râvoltâs par sa mort, auraient pu lancer une expâdition punitive dâampleur contre les prâsumâs coupables de lâassassinat de Louis Rwagasore. Orâ les Belges faisaient âvidemment partie de ces prâsumâs coupables ! Mwambutsa a donc âvitâ la catastrophe qui aurait pu reculer la date de lâindâpendance et faire sombrer le pays dans une terrible guerre civile. Mwambutsa, selon le tâmoignage dâun membre de sa famille, souffrait dâun cancer de lâestomac depuis la mort de son fils aânâ Louis Rwagasore. Cependant, meurtri et digneâ et debout, il a assistâ aux cârâmonies de lâindâpendance du Burundi. Une grandeur dââme et une noblesse dâesprit âccessibles pour Pierre Nkurunziza.